

Título: El Dios que habita entre su Pueblo

Pasaje: Éxodo 25:1-9 (p.81)

Piedra | 31 de Agosto 2025 | Downtown Center

Idea Central: El Señor está decidido a morar entre nosotros, y tendrá que ser a Su manera.

1 El SEÑOR habló a Moisés y le dijo: 2 «Dile a los israelitas que tomen una ofrenda para Mí. De todo aquel cuyo corazón le mueva a hacerlo, ustedes tomarán Mi ofrenda. 3 Y esta es la ofrenda que tomarán de ellos: oro, plata y bronce; 4 tela azul, púrpura y escarlata, lino fino y pelo de cabra; 5 pieles de carnero teñidas de rojo, pieles de marsopa y madera de acacia; 6 aceite para el alumbrado, especias para el aceite de la unción y para el incienso aromático; 7 piedras de ónice y piedras de engaste para el efod y para el pectoral. 8 »Que me hagan un santuario, para que Yo habite entre ellos. 9 Conforme a todo lo que te voy a mostrar, conforme al diseño del tabernáculo y al diseño de todo su mobiliario, así ustedes lo harán.

**

Una de las grandes aspiraciones de todos los dominicanos, creo que todos los seres humanos, es poder **comprar una casa**. Adquirir su vivienda. Tú sabes: tener su casita.

Y no solo porque uno necesita tener dónde vivir, sino que puede ser una excelente inversión. Es un buen uso de los recursos del Señor. Es ser buen administrador.

Si medimos bien nuestra compra, si uno investiga bien el terreno y las condiciones, uno puede terminar con una gran ganancia, y en el mientras uno tiene lugar agradable para levantar una familia y servir a la comunidad.

Ese es el sueño. Y cada vez está más difícil.

- Las hipotecas están caras,
- Los apartamentos están pequeñitos. (Dos parqueos... pero serán de motores).
- Dios no está creando tierra nueva, pero los humanos nos seguimos multiplicando.
- Y es difícil encontrar en quién confiar para comprar.

**

Éxodo 25 abre el telón a algo que suena como un gran deseo para Dios.

Desde este capítulo y hasta el final del libro, lo que vemos es a Dios ordenándolo todo para que Él pueda habitar en medio de nosotros.

Éxodo 25-40 trata de que Dios quiere una casita entre los Israelitas.

**

Y esto nunca debe dejar de sorprendernos porque mientras Él va dando los planos y la estructura, Él tiene que interrumpir el proceso en el capítulo 32 por un problemita del tamaño de un Becerro... de oro.

Así que, ¿qué tipo de inversión está haciendo Él? ¿Será que Él no conoce el vecindario? Más bien: es justo lo contrario: Él sabe lo que pasaría si Él no se muda aquí debajo.

Su misericordia lo llevó a morar entre nosotros.

Veámoslo a través de esta:

++

Hoja de Ruta

1. ¿De qué se tratan los santuarios?
2. Un tabernáculo muy peculiar
3. Nuestra contribución al templo

++

Idea Central

El Señor está decidido a morar entre nosotros, y tendrá que ser a Su manera.

¿Listos?

++

1. ¿De qué se tratan los santuarios?

Un “santuario” es, literalmente, un “lugar santo o sagrado”. Se refiere a un lugar seguro, donde nos sentimos a salvo. Nos evoca la idea de un lugar apartado de lo normal. Como separado. Instagram está lleno de ese lenguaje, de “hacer de tu casa un santuario”.

Pero, principalmente, un santuario es un lugar tocado por Dios. Aquí, el versículo 8 es la clave:

++

Que me hagan un santuario, para que Yo habite entre ellos.

Un santuario es un lugar donde los hombres sienten que se encuentran con Dios. Por eso lo consideramos un lugar seguro: porque alguien más grande que nosotros nos cuida.

Y siempre andamos buscando que alguien más fuerte nos cuide. Te doy dos ejemplos:

++ Benarés PANTALLA GRANDE

Benarés

Es una de las ciudades habitadas más antiguas del mundo. Está en India, viven unas dos millones de personas... y el año pasado recibió 110 millones de visitas. Imagínate el caos. Van porque se cree que ahí cayó la cabeza de unos de los dioses principales y que hoy quien muera ahí y se bañe en sus ríos va a ser purificado.

Es una ciudad santuario.

**

Ahora, te doy un ejemplo más cercano. Lo encontré en diversas páginas con el mismo título.

++ PANTALLA GRANDE

El templo de Messi.

Uno de ellos, en ESPN.com, dicen en sus primeras líneas

“Si un estadio ha sido la **casa** de Lionel Messi por más de 15 años, no hay discusión y mucho menos polémica, se trata de un **templo**. El futbol es el sitio en donde el argentino ejerce de Dios...”.

Como este hay cientos de artículos que hablan del Camp Nou, el estadio del Barça, como un santuario y Messi como el mediador de la presencia de Dios.

**

Los hombres estamos buscando o creando lugares donde podamos sentir a Dios. Yo no tengo que convencerte.

En una calle te encuentras cinco iglesias de cinco denominaciones. Instagram también te dice “Has tu casa un santuario con estos cinco tips”.

Porque la pregunta no es si nosotros levantamos santuarios, sino si Dios está en ellos.

Dicho de otra manera, no es si nosotros estamos buscando a Dios sino si Dios está en medio de nosotros.

Mira cómo la Biblia lo presenta en Hechos 17:

++

16 Mientras Pablo los esperaba en Atenas, su espíritu se enardecía dentro de él al contemplar la ciudad llena de ídolos...

22 Entonces Pablo poniéndose en pie en medio del Areópago, dijo: «Varones atenienses, percibo que ustedes son muy religiosos en todo sentido. 23 Porque mientras pasaba y observaba los objetos de su adoración, hallé también un altar con esta inscripción: “AL DIOS DESCONOCIDO”. Pues lo que ustedes adoran sin conocer, eso les anuncio yo.

Los atenienses, muy religiosos, tenían su ciudad llena de ídolos, buscando lo sagrado.

A tal punto que, por si acaso, tenían un altar al Dios desconocido. Por si se le había quedado algo.

Pero el Señor no estaba allí. Eran santuarios vacíos, ídolos vanos.

**

Es posible que a alguien aquí le pase algo similar. Que esté buscando a Dios en diferentes lugares y no sienta nada. No encuentre nada.

Seamos religiosos o no, si Dios está ahí, no es un lugar seguro.

**

Así que en Éxodo, Dios le dice a Su Pueblo: Hagan un santuario, pero no porque sí, sino PARA QUE YO HABITE ALLÍ.

Yo quiero estar en medio de ustedes. Oye qué regalo.

Y ya que Dios iba a estar ahí... este no sería cualquier santuario.

++

2. Un tabernáculo muy peculiar

Les mencionaba que desde el capítulo 25 hasta el final del libro, el enfoque está en cómo Dios habitaría en medio de Su pueblo a través del lugar de reunión llamado el tabernáculo. Eso hace al v.9 tan importante:

++

Que me hagan un santuario, para que Yo habite entre ellos Conforme a todo lo que te voy a mostrar, conforme al diseño del tabernáculo y al diseño de todo su mobiliario, así ustedes lo harán.

Este tabernáculo no era una tienda cualquiera. Permítanme darles una perspectiva general.

++ Gráfica ATRIO PANTALLA COMPLETA

Su área completa era más o menos mil metros cuadrados.

- Ese es casi el tamaño de una piscina olímpica.
- Son dos canchas de Basket y pico. Unos 40 parqueo con movimiento, o 60 versión iglesia.
- Aquí los sacerdotes se lavaban y se consagraban, unguían los utenselios antes de servir al Señor
 - También había un holocausto continuo, en la mañana y en la tarde.
 - Y Dios se encontraba con su Pueblo en el Atrio.
- Dentro del atrio, había un área especial, que era el tabernáculo como tal.

++Gráfica Tabernáculo PANTALLA COMPLETA

Tendría unos sesenta metros cuadrados. **Eso es como un apartamento de una habitación.**

- 40 metros de esos eran el **lugar santo**. Que es como una sala comedor.
 - Ahí había un pan memorial especial, una lámpara que debía estar siempre encendida, y otros utensilios apartados por Dios.
- Más adentro, de unos 20 metros cuadrados, estaba el **lugar santísimo**. Que es como el tamaño de una habitación.
 - Aquí solo podía entrar el Sumo Sacerdote una vez al año.
 - Ahí estaba el arca del testimonio, hecha de madera de acacia, que tendría Maná, rodeada por dos querubines.
 - Con la gloria de Dios reposando allí.
 - Y ahí estaba **el propiciatorio** (IMPORTANTÍSIMO) donde una vez al año se hacía sacrificio por los pecados del pueblo.
- Y casi todo lo interior del tabernáculo está hecho o chapado en oro.

**

Ahora, si alguna vez has tratado de leer la Biblia en un año, tú sabes que Dios es *muy* particular sobre su tabernáculo. O sea, sobre cada detallito Él tiene una opinión. Sin mentirte, hay regulaciones hasta sobre los calzoncillos que tiene que usar el Sumo Sacerdote.

Y yo quiero decirte algo. Eso es muy, muy bueno.

Yo le pedí a un amigo de aquí de la iglesia, que me cuente cómo es el proceso si yo quiero construir algo. **Jairo quiere construir algo ahora, quiere cumplir su sueño:** ¿qué yo necesito hacer? Para hacerlo como manda la ley. Yo necesito:

- Terreno. Que Debe tener:
- Título
- Mensura catastral (límites georeferenciados del terreno)

- Antes de ubicar a hacer planos arquitectónicos debemos de validar medida con levantamiento topográfico y hacer curvas de nivel (determina profundidad o relieve en el terreno)
- Luego hacer estudio de suelos.

- Planos arquitectónicos
- Estos planos se depositan en el ayuntamiento para permiso de uso de suelo y aprobación para cambio de uso de suelo.

Planos:

- Eléctricos
- Mecánicos
- Estructurales
- Sanitarios

En el proceso de obtención de permisos van en este orden:

- Ayuntamiento
- Medio ambiente
- Mived (si aplica va Intrans y Obras Públicas)
- Puede ir turismo si es en zona turística
- Puede ir salud pública si es farmacia

También otros que se tienen:

- Energía a través de la EDE que corresponda.
- Bomberos para aprobación de sistemas contra incendio.

**

Imagínate cuán bueno sería que construyéramos honrando estos pasos. Cuidando linderos, guardando los suelos. Pensando en parqueos. Con planos que tomen en cuenta la visual y lo pluvial.

Oye, sería otra cosa nuestra ciudad.

Y esto es solo para que habitemos los humanos, para convivir la humanidad, hombres con hombres.

Pero quiero recordarte de qué estamos hablando:

++

¿No debiera el Dios Santo ser detallista y peculiar al condicionar Su habitación entre personas pecadoras?

Si el presidente tiene código de vestimenta, ¿imagínate el Rey del Universo?

Todos estos detallitos son gloriosos porque son las reglas que Dios ha puesto para morar con nosotros.

Con tal de que Él venga, ¡pide lo que quieras!

Y aquí la gran belleza de todo: Él ha puesto estas reglas porque Él *quiere* morar con su pueblo.

++

“La base de la seguridad cristiana no es cuán firmes estén nuestros corazones detrás de Dios, sino cuán inquebrantable es su corazón por nosotros”, Tim Keller

**

++

3. Nuestra contribución al templo

Todo este pasaje que estamos viendo hoy inicia con un llamado al pueblo de Dios. Esto nos dice la Escritura:

++

2 «Dile a los israelitas que tomen una ofrenda para Mí. De todo aquel cuyo corazón le mueva a hacerlo, ustedes tomarán Mi ofrenda. 3 Y esta es la ofrenda que tomarán de ellos: oro, plata y bronce; 4 tela azul, púrpura y escarlata, lino fino y pelo de cabra; 5 pieles de carnero teñidas de rojo, pieles de marsopa y madera de acacia; 6 aceite para el alumbrado, especias para el aceite de la unción y para el incienso aromático; 7 piedras de ónice y piedras de engaste para el efod y para el pectoral. 8 »Que me hagan un santuario...

Son estos mismos los materiales con los que Moisés levanta el tabernáculo partir del capítulo 36. Veremos algo de eso la semana que viene. Pero esto es lo interesante: Dios le dice a Su pueblo que haga un santuario. Dios le pide a Su pueblo una ofrenda. Y, de hecho, de manera muy específica dice “**aquel cuyo corazón le mueva a hacerlo**”.

Dicho de otra manera, este templo del Señor... lo levantamos nosotros. Eso es lo que pareciera que aquí dice.

- Y como que eso es lo que uno ve en el día a día, ¿cierto?
- La obra es de Dios, y la hacemos los hombres.
- La iglesia es de Dios, pero eres tú que te levantas temprano a montar las bocinas,
- A dar consejería.
- Eres tú que ofrendas.

•Fuiste tú que abriste tu casa para el grupo, o que te esforzaste para servir a los necesitados.

•**Claro, para la gloria de Dios, ¿amén o no amén?**

**

Hermanos: no amén.

Dios lo hace todo, y nosotros estamos aquí participando en Su obra.

**

Sí... yo sé que ahí dice que ellos ofrendaron... Pero, ¿tú sabes de dónde salieron esas ofrendas? Ese oro y plata y bronce y tela azul y púrpura.

Te recuerdo qué en Egipto los israelitas eran esclavos. Y salieron millonarios. ¿Y por qué? Porque Dios movió el corazón de los egipcios para que le dieran de sus tesoros a ellos.

Cuando Israel viene y ofrenda... Ellos le dan a Dios de lo que Dios le dio.

**

Ah, pero dice que fue quien tenía un corazón para dar... Es cierto... ¿Tú sabes quién mueve el corazón? El mismo que movió el corazón de los egipcios para darle a los israelitas mueve el corazón de los israelitas para ofrendar al Dios de los israelitas... **Todo es de Él, todo es por Él, y todo es para Él.**

B.B. Warfield lo explicó bien:

++

“El hombre provee solo del pecador a ser salvado: Dios provee de toda la salvación”, B.B. Warfield

**

Eso es lo que no entendemos.

Vemos las cosas y pensamos “¡esto es mío!” ¡Esto es lo real!

Y no lo queremos soltar. Pensamos “¡mira lo que yo construí!”.

Los judíos tomaron ese tabernáculo, y se volvió como su precioso, su tesoro. Y luego, cuando fuera el templo, en ese oro, en esa plata, en ese bronce, en esa belleza, en esa inversión ellos depositaron su confianza, sus sueños, su fe.

**

Así que, cuando el Señor pasó a visitarle, no era su lugar.

Cuando Él vino, en vez de hacerlo su habitación, él tomó un látigo, echó fuera a los mercaderes, volcó las mesas, sacó las ovejas y bueyes.

El santuario, el tabernáculo, el templo... no era lugar para el Señor.

Y cuando los hombres vieron su inversión en peligro, en vez de preguntarse si había algún problema en nosotros, juzgaron al Señor:

“18 Entonces los judíos le dijeron: «Ya que haces estas cosas, ¿qué señal nos muestras?». 19 Jesús les respondió: «Destruyan este templo, y en tres días lo levantaré». 20 Entonces los judíos dijeron: «En cuarenta y seis años fue edificado este templo, ¿y Tú lo levantarás en tres días?». 21 Pero Él hablaba del templo de Su cuerpo”

**

Esa es la oportunidad que tenemos en esta mañana.

En este mismo salón, en este mismo lugar, puede que estemos en diferentes refugios.

Posiblemente algunos están aquí todavía queriendo descansar en sus propias reglas, levantando sus propios santuarios, buscando con sus esfuerzos su propia seguridad.

Pero Cristo te dice hoy, que el único templo que permanece es Su propio cuerpo. Él fue destruido por el pecado de los hombres, por nuestro pecado, y Él resucitó al tercer día por el poder de Dios.

Él es el verdadero templo, Él es la presencia de Dios entre los hombres, Él es el único lugar seguro.

Y todo el que viene a Él, no será echado fuera.

Bendito sea el Nombre del Señor.

Anuncios: Santa Cena y Bautismo (Reunión 10, bautismo 20)

Benedicción: Apocalipsis 21:1-3